

#AméricaLatina

# HONDURAS A LAS URNAS

**Este domingo el pueblo hondureño votará por su siguiente jefe de Estado, quien tendrá el reto de seguir con los logros de la presidenta Xiomara Castro y abordar temas como la corrupción y la violencia**

POR FERNANDA MUÑOZ

fernanda.munoz@reportelndigo.com

**E**l pueblo hondureño tiene una cita en las urnas el próximo 30 de noviembre para votar por su siguiente presidente o presidenta.

En las boletas aparecerán tres candidatos: Rixi Moncada, abogada y representante del partido oficialista; Nasry Asfura, político y empresario ligado al sector de la construcción; y Salvador Nasralla, expresentador de televisión adentrado en la política.

Independientemente de quién sea elegido por el pueblo hondureño, el sucesor de la presidenta Xiomara Castro tendrá diversos retos por delante.

En entrevista con la doctora Claudia Edith Serrano Solares, especialista en Estudios Latinoamericanos por la UNAM, el próximo jefe de Estado en Honduras no deberá perder de vista que la captación económica debe generarse a través de una política pública, ligada a una distribución adecuada del ingreso.

Durante el gobierno de Castro, por ejemplo, se desarrollaron programas públicos que resultaron benéficos para su pueblo, como Sembrando Vida y Jóvenes

Construyendo el Futuro (los mismos que el expresidente Andrés Manuel López Obrador implementó en México).

“Que (el próximo presidente) siga manteniendo programas de cooperación para el desarrollo en la tónica en la que buena parte de esos programas, incluso otros de materia interna, han logrado reducir la vulnerabilidad, que desde hace varias décadas fue uno de los rubros que incidieron para que el flujo migratorio siga creciendo en ese país”, dice Serrano Solares.

Con los resultados de esos programas públicos, la doctora reconoce que durante el gobierno de Castro, victoriosa de las elecciones de 2021, hubo avances importantes en la reducción de pobreza y pobreza extrema, aunado a la recuperación del campo.

Este mes, el Instituto Nacional de Estadísticas de Honduras, en coordinación con la Secretaría de Finanzas y la Secretaría de Trabajo y Seguridad Social, informó que en Honduras se reflejó un avance sostenido en la reducción de la pobreza y mejoras en las condiciones del mercado laboral.

Mientras que la pobreza nacional pasó de 73.6 por ciento en 2021 a 60.1 por ciento en 2025, la pobreza extrema disminuyó

de 53.7 hace cuatro años a 38.3 este 2025. En cuanto al mercado laboral, se registró un aumento de cuatro millones 071 mil 227 en 2021 a cuatro millones 286 mil 430 en 2025.

La doctora Serrano Soles agrega que otro aspecto que debe rescatarse del gobierno de Castro fue su proyección ante la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), donde estuvo participando activamente sobre propuestas para la gestión migratoria desde un enfoque regional.

La izquierdista también implementó algunas medidas ligadas a procurar reformar temas de transparencia, como la recaudación de impuestos para el sector empresarial y una recuperación de los recursos naturales.

Con esos estándares es que la presidenta Castro entregará la batuta de gobierno, aunado a otros retos pendientes, como la violencia por el narcotráfico y sus pandillas.

“Más allá del gobierno que llegue, tendrá que hacer un diagnóstico y retomar algunas de esas bases para que logre profundizar en temas en los que todos los candidatos han hecho énfasis: combatir la corrupción y fortalecer el Estado de Derecho y dar seguridad jurídica tanto



**Volker Türk, Alto Comisionado para los Derechos Humanos de la ONU, aseguró que la violencia era persistente en Honduras**

al sector empresarial como a la ciudadanía”, agrega la también docente de la Facultad de Estudios Superiores (FES) Aragón.

**Violencia, reto permanente**

Si bien el gobierno de Castro progresó en rubros sociales, la violencia seguirá siendo un reto para quien gobierne hasta 2030.

En marzo del año pasado, el Alto Comisionado para los Derechos Humanos de la ONU, Volker Türk, aseguró en su último informe sobre Honduras que la violencia era persistente, incluida la violencia de género y los conflictos por la tierra y la impunidad.

“Si bien observó una reducción

de los homicidios, la violencia y la inseguridad siguen estando profundamente arraigadas y son comunes, afectando particularmente a las mujeres y a las personas LGBTQ+”, dijo Türk.



**Que (el próximo presidente) siga manteniendo programas de cooperación para el desarrollo en la tónica en la que buena parte de esos programas, incluso otros de materia interna, han logrado reducir la vulnerabilidad”**

**Claudia Edith Serrano Solares**

Especialista en Estudios Latinoamericanos, UNAM



**El gobierno de la presidenta Xiomara Castro tuvo avances importantes en la reducción de pobreza y la recuperación del campo**

do en cuanto a la corrupción en el sector público, Honduras obtuvo un puntaje de 22 este año, un cambio de -1 respecto a 2024, lo que significa que ocupa el puesto 154 del total de los Estados analizados.

En opinión de la doctora Serrano Solares, la violencia podría incluso hacerse presente en las elecciones, pues “algunas pandillas están eclipsando el proceso

Para que el Estado hondureño pueda asegurar un entorno seguro y libre de crimen organizado, el Alto Comisionado sugirió que necesita los recursos y políticas necesarios para abordar “las

enormes desigualdades” en el país, los flujos financieros ilícitos, impuestos y corrupción.

De acuerdo con el Índice de Percepción de la Corrupción, que evalúa a 180 países de todo el mun-

Los y los hondureños votarán este domingo 30 de noviembre por uno de los tres aspirantes a la presidencia; esto se sabe de ellos:

**Rixi Moncada**

» Abogada y notaria pública especializada en Derecho Penal y Procesal Penal

» Ejerció la docencia en la Universidad Nacional Autónoma de Honduras

» Dirigió los procesos electorales primarios, internos y generales de 2012, 2013, 2016 y 2017

» En 2022 ejerció como ministra de Finanzas

**Nasry Asfura**

» Tiene más de 30 años de experiencia en el sector de la construcción

» Fue diputado del Consejo Nacional y director del Fondo Hondureño de Inversión Social

» Entre 2014 y 2023 asumió el liderazgo de la Alcaldía del Distrito Central

» Actualmente es el presidente del Partido Nacional de Honduras

**Salvador Nasralla**

» Ingeniero civil

» Más de 40 años de carrera como presentador de eventos y programas televisivos

» Participó como candidato presidencial en las elecciones de 2013 y 2017

» Ambos padres son nacidos en el extranjero, en Líbano y Chile

electoral y dando una pauta para que muchos actores empiecen a opinar y tiendan a cuestionar la legitimidad de los resultados”. Será la comunidad internacio-

nal y la propia sociedad hondureña las que tendrán el deber de observar que los comicios se lleven a cabo sin ningún acto violento y libertad plena.